

él en los dos años anteriores: 2023 hizo que fuera un año dedicado al redescubrimiento del Concilio Vaticano II; 2024 propone que lo dediquemos a la oración. La Biblioteca de Autores Cristianos inicia para este año 2024 una serie de ocho pequeños libros bajo el título de “Apuntes sobre la oración” (como ya hiciera en 2023 con otra serie equivalente, “Cuadernos del Concilio”). La serie ha sido preparada por el Discaterio para la Evangelización. Los que ahora presentamos corresponden a los dos primeros volúmenes de esta nueva serie. El primero de ellos es una iniciación a la oración, que sitúa a esta en el horizonte humano y ofrece pistas para orar. Concluye con dos ejemplos: el de San Francisco de Asís y el de la Madre Teresa de Calcuta. El segundo volumen vuelve sobre un tema al que se recurre con frecuencia para la oración: los Salmos. Después de una introducción sobre el sentido y contenido del libro de los Salmos se ofrece “Un salterio en miniatura”: está constituido por una selección de 35 salmos, que son presentados por el autor como espacialmente adecuados para la práctica de la oración.- B. A. O.

FANZAGA, Livio, *Las virtudes cardinales. Prudencia, justicia, fortaleza y templanza*, San Pablo, Madrid 2024, 235 pp., 16 €

Una vez constatado que en nuestros días la palabra virtud prácticamente no se usa, al igual que no se hace casi alusión al ideal de una vida virtuosa, con este libro se busca que no se pierda una gran tradición rica en contenidos espirituales. Los valores universales sin los cuales la persona no llega a su plenitud apenas si tienen cabida en las propuestas educativas contemporáneas. El hombre que se abandona a sus pasiones se convierte en esclavo de ellas y se vuelve profundamente desgraciado. Por más que la práctica de la virtud requiera esfuerzo, similar al que realiza quien camina por un sendero arduo y estrecho, la verdad es que esa misma virtud hace feliz al hombre que la practica. El autor ya dedicó un escrito a las virtudes teologales. De ahí la continuidad que presenta con el estudio sobre las virtudes cardinales, que equivalen a los goznes o quicios sobre los que asentar una personalidad fuerte y segura, precisamente por ser virtuosa.- ANTONIO NAVAS.

HORCAJO, José Manuel, *Diamantes tallados. Historias de mujeres luchadoras*, Ediciones Palabra, Madrid 2023, 318 pp., 18,90 €

El autor nos presenta siete relatos de otras tantas mujeres luchadoras, “talladas” duramente por la vida hasta convertirse en diamantes preciosos, en circunstancias tan duras como las que han hecho zozobrar a tantas personas en su existencia. Estas mujeres reflexionaron sobre su vida y encontraron en su vida el hilo conductor de la mano de Dios. Estas historias surgen de la dedicación del autor a su labor en el confesonario. En él aprendió a escuchar más que a hablar y pudo comprobar el poder sanador de Cristo en multitud de personas. En estas páginas ha procurado que aparezcan las propias expresiones personales de cada una de las protagonistas. Porque en ellas es posible descubrir la crudeza del pecado, la gravedad de la oscuridad y, sobre todo y por supuesto, la salvación de Dios.- ANTONIO NAVAS.

MARTINI, Carlo Maria, *Un amor que arrastra. En camino con Pablo hacia Jerusalén*, Editorial Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2024, 160 pp., 18 €

El cardenal Martini, arzobispo de Milán, jesuita y biblista, articula como pocas personas su conocimiento de la Biblia y de los Ejercicios de San Ignacio. En este libro tenemos una prueba más. Se recogen en él las meditaciones, hasta ahora inéditas, de unos ejercicios espirituales que impartió en Galloro en el año 2007. En esta ocasión tomó como hilo conductor la figura de Pablo siguiéndole en su camino desde su fe judía y su conversión en el camino de Damasco hasta su final en Roma. Los principales momentos del proceso de los ejercicios ignacianos están ilustrados en estas páginas con la vida del apóstol Pablo, testigo del Evangelio, siempre inquieto y en camino. El texto conserva el estilo oral, y hasta coloquial, de la grabación que se tomó como base para la edición de este libro. En sus páginas no solo se ponen de manifiesto las cualidades antes indicadas, sino que queda reflejada también la experiencia religiosa del autor. La vida de Pablo concebida como un continuo estar en camino es algo que puede ayudar a cualquier creyente para comprender su propia vida.- ILDEFONSO CAMACHO.